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首儿所党委书记刘中勋：
凝聚所有资源守护孩子健康，是党交给首儿所的任务
本报记者 孟庆伟 北京报道

党的十八大以来，党和国家对

儿童健康工作的发展建设给予了

极大关注和支持。守护、保障好儿

童的生命安全和身体健康，让每个

孩子茁壮成长，关乎祖国和民族的

未来。近十年来，首都儿科研究所

（以下简称“首儿所”）党委书记刘

中勋一直在思考并践行这个使命。

在刘中勋看来，守护孩子的健

康是首儿所的天职，不仅要守护生

理健康，也要守护心理健康，更要

把对孩子的关怀体现在儿童生长

发育全过程。为更好地响应“健康

中国战略”，医院运营要由“以治病

为中心”向“以健康为中心”转变，

让儿童少生病、不生病，这也是首

儿所高质量发展的核心内涵。

首儿所创建于1958年，是新中

国第一家儿科医学研究所，经过几代

人的不懈奋斗，首都儿科研究所附属

儿童医院在儿童疑难重症、罕见病鉴

别诊断和治疗，以及儿科常见病的诊

疗规范化上一直发挥着全国引领带

头作用。党的十八大以来，首儿所不

断丰富儿童医疗卫生资源供给，提升

儿科医疗卫生服务水平，已成为京津

冀儿科协同发展的“桥头堡”，并拥有

两个国家级基地。

不仅如此，在刘中勋的推动下，

首儿所一直在积极探索儿童健康保

障的新机制、新理念、新路径，借着

北京通州新院区建设的契机，首儿

所又瞄准了建设“世界一流”，刘中

勋希望未来能将成功的探索经验引

入新医院的建设，让首儿所高水平

的医疗服务惠及京津冀，乃至全国。

据了解，新院区的定位是世界

一流、守正创新、人民满意的研究

型、创新型的现代示范医院，计划

于2025年开业运行。

日前，《中国经营报》记者专访

了首都儿科研究所党委书记刘中勋。

《中国经营报》：你担任首儿所

党委书记期间，亲历并见证了党的

十八大以来我国儿童健康和医疗卫

生工作所取得的巨大成就，这其中

你最深刻的感受和体会是什么？

刘中勋：这个体会非常深，党

的十八大以来，党和国家对儿童健

康工作的发展建设给予了极大关

注和支持。特别是2016年召开的

全国卫生与健康大会，习近平总书

记明确提出，“将健康融入所有政

策，人民共建共享”。

儿童是祖国和民族的未来，关

乎千家万户的幸福和希望，因此，

党和国家对儿童健康工作特别重

视。近几年，首儿所以党建引领推

动各项事业快速发展，同时迎来了

通州新院区的建设，这些成绩的取

得，我想都是国家重视和支持儿童

健康工作的结果。

在这种新形势、新背景下，首

儿所也有一些新的认识，我们把守

护孩子的健康当做我们的天职，不

仅要守护生理健康，也要守护心理

健康，更要把对孩子的关怀体现在

儿童生长发育全过程，让每一个孩

子在党的关怀下茁壮成长。

《中国经营报》：党的十八大以

来，我国一直在不断增加优质医疗

资源供给，儿童健康服务体系的建

设能力也大幅提升。近十年来，首

儿所在满足群众不断增加的医疗健

康需求方面，取得了哪些成效？

刘中勋：这些年，首儿所在丰

富儿童医疗卫生资源供给，提升儿

科医疗卫生服务水平方面做了大

量工作，尽一切努力接近老百姓对

美好生活的向往以及缩小对孩子

健康需求的差距。

正因此，首先我们要更好地响

应“健康中国战略”要求，医院要由

“以治病为中心”向“以健康为中

心”转变，让儿童少生病、不生病，

这也是首儿所高质量发展的核心

内涵。增加儿童健康保障的服务

内容，以减少百姓的医疗服务需

求，充分体现了“大医治未病”这个

中国传统健康文化的核心理念。

第二，从医疗服务体系建设上

发挥首儿所的优势。首都儿科研

究所附属儿童医院是一家以研究

为引领的儿童专科医院，在儿童疑

难重症、罕见病鉴别诊断和治疗，

以及儿科常见病的诊疗规范化上

发挥着引领带头作用，以保证优质

的医疗资源更广泛地覆盖和服务

千家万户。

另外，我们在关注孩子生理健

康的同时，也非常重视提供有关怀

的医疗服务。孩子不仅仅需要疾

病治疗，也需要在心理上获得更多

关怀。所以，我们提出要打造有温

度的医院，要提供有人文关怀的医

疗服务，要培养有情怀的医生。只

有实现这样的目标，老百姓的就医

获得感才能体现得更明显。

《中国经营报》：首儿所通州新

院区的建设备受关注，目前建设进

度如何？未来是不是能更好地为全

国的儿童提供高质量的医疗服务？

刘中勋：首儿所通州院区建设

是北京市委、市政府确定的“三个

一百”市政府重点工程之一。首儿

所给这个项目的定位是世界一流、

守正创新、人民满意的研究型、创

新型的现代示范医院。

按照这样的标准和定位，“世

界一流”不仅是医学水平上的“世

界一流”，在建筑上，甚至在机制体

制、理念上也要建成“世界一流”。

因此，我们要守正创新，敢为人先，

建设一家智慧化、人文化，让老百

姓满意的医院。

目前，这个项目正在建设初

期，我们正在全力以赴、按照既定

的标准和计划推进。土建已经基

本完成，下一步我们要组织大施

工，初步计划新院区将在 2024 年

年底建成，2025年年中开业运营。

《中国经营报》：通州院区建成

后大概是一个什么样的规模？相比

现在的院区，新院区会有哪些创新

与突破？

刘中勋：新院区总建筑面积是

18.8 万平方米，编制床位 800 张。

我们希望将它建成为研究型、创新

型医院，为此我们有针对性地设置

了6个医疗中心，其中第一个就是

科技创新中心。

医院的科技创新中心到底是

一个什么形式？大家都有所期待，

我们也在积极探索。首先，科技创

新中心突破了原来传统的在室内，

更多考虑的是治疗疾病要用什么

药、用什么器械和设备的诊疗模

式。科技创新中心针对的是儿童

健康领域，我们希望通过科技创新

让儿童回归自然，天人合一，让儿

童少得病不得病，这是科技创新中

心的核心内容。

另外还设置了新生儿中心、感

染中心、血液肿瘤中心、神经中心、

心脏中心，我们把孩子当做一个整

体来看待，而不是按照某一个病

种、某一个器官来分类。我们不仅

把孩子当做整体，更把孩子的发展

当做整体来进行研究，以适应当前

医学发展进步的需要。

《中国经营报》：新院区建成

后，与老院区之间是一种什么关系？

刘中勋：通州院区将作为首儿

所附属儿童医院的主院区，老院区

作为配套院区。新院区作为京津冀

儿科协同发展的“桥头堡”，会让京

津冀地区的孩子们享受到高水平的

医疗服务。而老院区坐落在使馆

区，所以未来的方向是为核心区提

供一流的、国际化的医疗服务。

《中国经营报》：建设世界一流的

医院，需要有世界一流的人才。在人

才培养、人才队伍建设方面，首儿所近

几年有哪些好的经验可以分享？

刘中勋：人才储备是非常重要

的一项工作，医院高质量发展的核

心要素是人才。因此，我们从2014

年开始大量储备人才，儿科人才需

要系统化的培养，因此储备需要一

个周期。现在儿科医生队伍已经

由2013年的不到200人，发展到现

在的500多人，人数翻了一倍多。

我们对儿科医生有全面的培

养计划，不仅包括临床技能，还有

科学研究以及儿童保健，三位一体

组合，要求每一名医生要明确发展

方向，敢于创新，有团队合作精神，

同时将个人的职业发展与首儿所

总体发展目标相统一，实现单位和

个人共同成长，共同发展。

通州新院区将建成世界一流医院

继续发扬儿童保健特色

《中国经营报》：我知道首儿所

的一大特色就是儿童保健，结合你

前面所讲的，“以健康为中心”的工

作机制也是未来首儿所继续发扬儿

童保健特色的一条路径吗？

刘中勋：是的。首儿所是1958

年建所的，我们曾看到过一张拍摄

于 1959 年的照片，照片里孩子们

在首儿所的实验托儿所里进行日

光浴，有营养餐、游泳课，我们感叹

那个时候的育儿理念如此先进，现

在更应该让孩子和家长们感受体

验到先进、科学、全面的儿保服务。

因此，首儿所在婴幼儿照护、

儿童早期综合发展方面，提出了一

些新的理念，包括“自然养育”“发

育‘编程’”等，这些新理念的推广

和普及成为我们惠及每一个孩子

的重要工作内容。

现在首儿所是儿童早期综合发

展的北京市研究和指导基地，也是

婴幼儿照护的研究和示范基地，这

是国家确定的基地。我们这两个基

地要发挥作用，下一步要把这样的方

案和工作向全国进行推广，以这两

个基地为示范，实现首儿所在儿童

保健方面的优势、资源的广泛应用。

《中国经营报》：你提到的医院

的婴幼儿照护和家庭的照护之间是

一个什么样的关系？

刘中勋：家庭照护只是婴幼儿

照护的一部分，婴幼儿照护是一个

科学的体系，更多需要的是专业人

员来做专业的事。比如我们的婴

幼儿照护研究和示范基地可以对

月嫂进行专业培训，通过更全面、

更系统的学习和培训，月嫂可以为

家庭承担一部分婴幼儿照护工作，

对当前的生育政策也是一项积极

的支持。

《中国经营报》：首儿所的科研

能力非常强，不仅有医院，还有研究

所、制剂室和药厂，很多院内制剂全国

知名。中央近年一直强调加强医疗

领域的科技创新，首儿所在科技成果

转化方面有哪些规划？首儿所的“明

星”制剂是否可以惠及全国患儿？

刘中勋：首儿所的科研能力一

直很强，设有11个基础研究室，包

括细菌、病毒、生长发育、遗传、生

化免疫等，这些研究室的研究成果

一部分转化成了院内制剂。现在

我们有 70 多个院内制剂品种，比

如大家熟知的肤乐霜、复合钙等，

很多小朋友是吃着复合钙、用着肤

乐霜长大的，对首儿所的院内制剂

有很深的情结。

如何把这些好的产品惠及全

国？我们需要把院内制剂转化成

药品，也就是科技成果转化，这是

我们需要做的一个重要工作。北

京市也把首儿所的部分院内制剂

列入药品转化的重点工程。

另外，通过首儿所的互联网医

院，任何地区的复诊患者都可以在

网上就诊开药，并送药到家，非常

方便快捷。

此外，我们还建立了广泛的儿

科医联体，首儿所把院内制剂调配到

相应的医联体合作单位，再由医联体

合作单位向服务的辖区患者提供。

《中国经营报》：我国的儿童专

用药、儿童罕见病用药实际上一直

是相对缺乏的，除了药企外，实际上

医院在药物创新研发方面能发挥的

作用也很大。以首儿所强大的科研

能力为依托，在药物创新研发方面，

首儿所未来有哪些考虑？

刘中勋：在药物创新研发方面，

我们也做过一些研究和尝试。当

然，原研药的研究是一个很漫长的

过程，需要我们做出更艰苦的努力。

针对儿童罕见病，比如我们选

择了一部分患 SMA（脊髓性肌萎

缩症）的孩子，通过国际合作，优先

把治疗该疾病的药品在首儿所做

GCP 验证，让需要紧急救治或者

是医疗救治的孩子优先用上药品。

另外，首儿所副所长谷庆隆曾

在海南省人民医院挂职。海南是自

由贸易港，博鳌乐城是国际医疗旅

游先行区，一些国际先进药品会在

博鳌乐城进行使用。2021年首儿所

与海南省人民医院签订了战略合作

协议，将来我们会通过合作的方式，

让一些临床急需或者是罕见病药物

及时用到患儿身上，同时探索出一

些用药的新机制和新模式。

《中国经营报》：在公立医院高

质量发展的过程中，中央提出要坚

持党对医院的全面领导。作为首儿

所党委一把手，你认为这项要求对

公立医院的科学决策、良性发展以

及坚持公益性等有什么重要意义？

刘中勋：2018年，中共中央办

公厅印发了《关于加强公立医院党

的建设工作的意见》，这个《意见》

对公立医院的发展来说是一个举

旗定向的标志性文件，特别强调要

体现公立医院的公益性质，保证医

院的发展方向，这就对医院党委提

出了明确要求，就是“把方向、管大

局、作决策、促改革、保落实”。

落实这样的职责，需要我们严

格按照文件提出的“全面执行和落

实党委领导下的院长负责制”，要

实现这样的决策形式和组织制度

的保障。

另外，我们要发挥党支部和共

产党员的作用，让“支部建在连

上”，让党员的先锋模范作用体现

得更加突出。因此，在这一文件的

指引下，我们出台了一系列工作方

案，包括打造“爱心品牌”，开展爱

心门诊、爱心手术室、爱心窗口、爱

心病房等，让“爱心”有一个具体的

标准和体现。

同时，每名党员都有一本“口

袋书”，按照“口袋书”的要求，党员

在接诊患者时，要说“你好”，诊疗

完成后要说“祝小朋友早日康复”

等。其实这都是很简单的话语，但

体现出党员医生对孩子们的关爱

更多一分，标准更严格一点。

我们想通过这种方式培养出

有情怀的儿科医生，让孩子和家长

都感受到党员医生的高超技术和

人文关怀，甚至在孩子幼小的心灵

里植下一颗爱党的种子，让党对儿

童的关怀体现在具体行动中。这

也是我们一直在做的一项工作。

我认为，落实《关于加强公立

医院党的建设工作的意见》是一个

长期的、系统性的工作，还需要我

们在今后的工作中，按照这个文件

要求把这项工作落到实处。

严格落实党委领导下的院长负责制

《中国经营报》：你之前曾经说

过，“凝聚所有的资源来守护孩子健

康，是党交给首儿所的任务”。面向

新百年，你觉得首儿所和你个人未

来会如何践行这份使命？

刘中勋：这个话题很好。对孩

子的健康，党和国家很关心，老百

姓也很关心，那么如何让孩子更健

康，让孩子在党的关怀下茁壮成长

呢？其实这是一个重大的课题。

前面提到，我们希望孩子少得

病，不得病。医院的运营理念也要

由“以治病为中心”转变到“以健康

为中心”，从“医疗保障”转变到“健

康保障”，这是一个重大的理念上、

机制上的调整。首儿所作为新中国

第一家儿科医学研究所，我们有义

不容辞的责任。因此，我们要凝聚

学校、家庭、政府、医院等多方面的资

源来促进儿童健康成长，家长是家庭

教育的主要责任人，学校是儿童成长

的主要阵地，社会是儿童成长的大课

堂，医院是儿童健康的守护者。向全

社会进行健康知识普及、推广健康方

案就成为我们一项重要工作内容。

另外，我们要建立相应的工作

机制，探索儿童健康保障新模式，

聚焦儿童生长发育、近视防治、心

理健康、家庭养育照护四个方面，

专注解决儿童健康成长焦点问题，

以实现儿童医保支付资金的下

降。借助建设通州院区的契机，首

儿所将为与通州区教委合作的“落

户通州，健康先行”专项行动中 6

所校（园）的6000余名儿童提供全

过程的健康管理服务。

试点成功后，我们会将经验推

广到朝阳区以及京津冀地区甚至

全国。现在我们已经进行了网络

体系的建设，建立了儿童健康大数

据联盟，希望通过大数据联盟把儿

童的健康数据收集上来，然后再把

这个机制推广出去，惠及到全国每

一个孩子。

从医疗保障转向健康保障

医院高质量发展必须以科技为引领

《中国经营报》：2021年到2025

年是我国公立医院高质量发展的关键

5年。按照国务院的要求，公立医院要

构建高质量发展的新体系。你如何理

解“高质量”“新体系”？

刘中勋：我理解的医院高质量

发展首先是要由“以治病为中心”向

“以健康为中心”转变，这是第一个

高质量。高质量的落脚点应该是落

实到孩子健康上。如果说医院发展

了，但是孩子的健康没有保障好，我

认为这不是真正的高质量。

第二个方面是科技创新，医院

高质量发展必须以科技为引领。首

儿所是以所带院，这是我们的优势

所在。因此，我们通过以科技创新为

引领，多学科融合、医工结合等来实

现人工智能、大数据等新技术的应

用，然后促进医学水平的提高，这也

是我们下一步要重点构建的内容。

第三个方面是我们要针对儿

童全生命周期进行学科发展，研究

所和医院都要跟随时代的需求，再

定位、再思考，这是高质量发展更

重要的一个内容。

因此，我们从这三个方面来实

现医院高质量的发展，也是在落实

国家对医院高质量发展的要求。

《中国经营报》：在“高质量发展”

这样的目标要求下，有了世界一流院

区、智慧医疗后，未来孩子在首儿所

能获得什么样的照护和医疗服务？

刘中勋：我想将来如果小朋友

到首儿所，首先不认为这是一家医

院，而是一个儿童乐园，有“大熊

猫”、秋千、木马，有专门的活动场

所，孩子们就在这个很放松的环境

中看病就医。这是我们希望看到

的，也是大家很期待的。

《中国经营报》：我国医改的核

心，就是要解决“看病难”、“看病

贵”。在推进分级诊疗、优质医疗资

源下沉和辐射方面，近些年首儿所

开展了哪些工作来发挥“桥头堡”的

作用？

刘中勋：首儿所作为北京市两

家公立儿童医院中的一家，是一定

要发挥引领和保障作用的。因此，

我们建立了朝阳区儿科紧密医联

体、朝阳区儿童医联体、首都儿科

研究所附属儿童医院儿科医联体。

另外，为落实京津冀协同发展

战略，我们和河北、天津等地区建

立了医联体关系，希望把优质的医

疗资源覆盖到京津冀地区的每一

个孩子，这也是非首都功能疏解的

重要内容。

我们希望通过这样的方式，既

要发挥首儿所作为京津冀儿科协

同发展“桥头堡”的作用，又能实现

首儿所自身的高质量发展。

当然，我们也希望当儿童健康

保障这种新机制、新理念、新方案出

台，实验成功以后，能通过儿童健康

大数据联盟的方式，覆盖到全国。

《中国经营报》：在政策层面，

你觉得还需要哪些支持来把保障儿

童健康这件事做好？

刘中勋：其实现在国家针对儿

童健康和医疗卫生工作给予了很

多政策优先或者重点倾斜。我相

信中国共产党第二十次全国代表

大会会对儿童健康以及全面健康

提出很多新的理念或者新的要求，

首儿所也会将二十大的政策要求

贯彻好、落实好。

高质量发展首先是要由“以治病为中心”向“以健康为中心”转变。

首都儿科研究所党委书记刘中勋 陆斌/摄

我们要更好地响应“健康中国战略”要求，医院要由“以治病为中

心”向“以健康为中心”转变，让儿童少生病、不生病，这也是首儿所

高质量发展的核心内涵。

我们要发挥党支部和共产党员的作用，让“支部建在连上”，让党员的先锋模范作用体现得更加突出。

我们要建立相应的工作机制，探索儿童健康保障新模式，专注解决儿童健康成长焦点问题。

首儿所在婴幼儿照护、儿童早期综合发展方面提出了一些新理念。


